



Dr. Kanzler wurde immer wieder von den Frankenbundgruppen in Bamberg u. Forchheim aufgesucht. Mit großer Liebe erklärte er das Moritzkirchlein und den Moritzbrunnen. Dabei las er gerne aus seinen lyrischen und prosaischen Texten. Unser Bild zeigt ihn vor einigen Jahren mit Bamberger Bundesfreunden bei einer Lesung.

Foto: Schleifer, Forchheim

Dr. Georg Kanzler †

Während die letzten Bundesfreunde den Saal des Gästehauses „Zum Rappen“ in Rothenburg verließen, erreichte den Bezirksvorsitzenden von Oberfranken die fernmündliche Nachricht, daß Bfr. Geistlicher Rat Dr. Georg Kanzler, Pfarrer von Leutenbach am Fuße des Walberla, am 27. September verstorben ist.

„Unser hochverehrter, hochwürdiger Geistlicher Rat, Pfarrer Dr. Georg Kanzler, Ehrenbürger der Gemeinde Leutenbach und Träger des Bundesverdienstkreuzes 1. Klasse, ist in den ewigen Frieden heimgegangen“, so beginnt die Anzeige der Gemeinde Leutenbach, die fortfähhrt „Der verdienstvolle Geistliche war in seiner 40-jährigen Tätigkeit als Pfarrer der Gemeinde uns stets ein sich aufopfernder Seelsorger und aktiver Mitstreiter für die Belange der Gemeinde.“

Wir verlieren in dem Verstorbenen einen Heimatfreund, der durch seine poetischen Werke seine fränkische Heimat und insbesondere die Gemeinde Leutenbach und sein geliebtes Moritzkirchlein einer besonderen Beachtung zugeführt hat. Die Gemeinde Leutenbach hat ihrem unvergesslichen Dr. Kanzler viel zu danken“. Im feierlichen Requiem in der Leutenbacher Pfarrkirche sprach Dekan Joseph Pieger aus Ebermannstadt besonders vom Priester und Seelsorger, der in den letzten fünf Wochen einen schweren Kreuzweg habe gehen müssen. „Es sei nicht wichtig, was er als Geschichtsforscher geschaffen habe, obwohl man dafür dankbar sein müsse, entscheidend sei, was er in über 40 Jahren als Kurat in Weingarts und Pfarrer in Leutenbach gesät habe. Er sei einsatzbereit bis zur letzten Stunde gewesen – mit 82 Jahren, der älteste diensttuende Geistliche der gesamten Diözese Bamberg“. Unter dem Geläute der Glocken, in unübersehbarem Trauerzug, bei Trauermärschen der Leutenbacher Jugendblaskapelle wurde der Verstorbene an den Ortsausgang seiner Lebensarbeit gebracht und dann nach Bamberg übergeführt, wo er im elterlichen Grab beigesetzt wurde.

Dr. Kanzler war am 14. Mai dieses Jahres 81 Jahre alt geworden, hatte im vergangenen Jahr eine Operation sehr gut überstanden, war aber doch in den letzten Monaten von den Spuren des Todes gezeichnet. Mit letzter Kraft hatte er vor fünf Wochen seinen letzten Gottesdienst gefeiert, hatte er auch sein letztes Werk als Schriftsteller abschließen können, das sich unter dem Titel „Geliebter Berg“ z. Zt. im Druck befindet. Darin setzt er der „Ehrenbürg“ ein literarisches Denkmal und erzählt von August Graf von Platen, dem fränkischen Dichter. Dieses Büchlein ist somit sein literarisches Vermächtnis geworden. 1941 war als erstes Werk ein Ge-

dichtband „Stilles Tal“ erschienen, dem dann 1949 der Roman „Der Burgkaplan“ folgte, mit dem Kanzler weithin bekannt wurde. 1952 kam dann die Scheffelnovelle „Spätsommerleuchten“ die in Gößweinstein spielt, und 1955 folgte die Rückert-Erzählung „Aus der Jugendzeit“. Weitere Gedichtbände (1960 und 1970) betiteln sich „Fränkischer Garten“ und „Geist und Kleid“ und 1965 „Spiel der Zeit“. „Mitzi und Nikita“ ist ein Epos, das als Folge einer Rußlandreise entstand und in der Art von „Hermann und Dorothea“ gestaltet ist, 1972 folgt dann wieder eine Erzählung: „Der schwarze Maler“ – eine Novelle um den Besuch Ludwig Richters in Franken. Aus seinen wissenschaftlichen Arbeiten seien erwähnt: „Die Landkapitel im Bistum Bamberg“ – seine erweiterte Dissertation, und die Arbeit über: „Eremiten im Bistum Bamberg“ (Hist. Verein Bamberg).

Dr. Kanzler, geb. 14. 5. 1894, war der Sohn eines Bamberger Postassistenten, das zweite Kind von acht Geschwistern. Nach der schulischen Ausbildung in Bamberg trat er 1914 in das erzbischöfliche Klerikalseminar ein; wurde 1915 zum Militärdienst eingezogen. Fronteinsatz, Lazarettsbehandlung und Theologiestudium wechselten ab. Am 29. Juli 1917 wurde er zum Priester geweiht. An der Universität Würzburg studierte er ab 1920 weiter, nachdem ihn die Kaplansjahre nach Stöckach, Neunkirchen am Brand, Kulmbach und Fürth geführt hatten. 1922 holte er sich den Doktortitel der Theologie. 1923 Assistent am Priesterseminar, 1925-29 Kurat in Berneck, dann 1930-35 Kurat in Weingarts wird er 1936 Pfarrer der Gemeinde Leutenbach, die nun von ihm Abschied nahm. 1952 war er Erzbischöflicher Geistlicher Rat geworden. Eine ganze Reihe Ehrungen weltlicher Art hatte er im Laufe der Jahre erfahren. Zu seinem 80. Geburtstag vor einem Jahr war ihm das Bundesverdienstkreuz 1. Klasse verliehen worden. Der „Fränkische-Schweiz-Verein“ verlieh ihm als ersten Träger seinen Kulturpreis. Zu den vielen Ehrungen als Mitglied von Vereinen zählt auch das goldene Bundesabzeichen des Frankenbundes; er war Mitglied seit 1927.

Der gütige Mensch, der begnadete Seelsorger, der liebende Heimatfreund, der Erzähler und Lyriker Georg Kanzler ist heimgegangen. Es war sein Wunsch, dahin zurückzukehren, wo er hergekommen ist: Aus der Hand Gottes und dem geliebten Bamberg.

R. i. p. M. Schl.

KREUZ UND QUER DURCH FRANKEN

Weissenburg in Mittelfranken: Ausstellung in der Stadtbücherei „Europäische Freunde“. Es werden Bücher, Broschüren, Prospekte, Bilder u. a. über die Denkmäler und die historische Bausubstanz gezeigt von 1. WEISSENBURG-Därstellen im Simmental/Schweiz, 2. WISSEMBOURG (Bas-Rhin) / Frankreich, 3. CHICHESTER / England, 4. SZEKESFEHERVAR / Ungarn. Dauer der Ausstellung über diese „Weissenburg“-Städte voraussichtlich 2 Wochen (ab 5. 11.).

Olhafen bei Forchheim genehmigt! Die Genehmigung für den Bau eines Olhafens durch die Regierung von Oberfranken und das Landratsamt Forchheim am Rhein-Main-Donau-Kanal bei Eggolsheim ist eine äußerst gefährliche Vorentschei-

dung für die geplante Errichtung einer Raffinerie am Eingang zur Fränkischen Schweiz. Durch diese Genehmigung wird gleichzeitig einer der letzten funktionsfähigen Altwasserarme der Regnitz und einer der wertvollsten Biotope des gesamten Gebietes zerstört. Nur am Rande sei hier vermerkt, daß der Sachberater für Fischereifragen bei der Regierung von Oberfranken diesem Projekt zugestimmt hat, obwohl sich die örtlichen Fischereiverbände den Protesten des Naturschutzes einstimmig angeschlossen hatten. Da nach den Zielvorstellungen des Landesentwicklungsprogramms in diesem Gebiet ein Standort für eine Raffinerie freizuhalten ist, stellt die Genehmigung des Olhafens eine wesentliche Vorleistung für diese Raffinerie dar, auch wenn für